
工作研究 如何充分发挥企业的主动性问题

编者按：这篇文章中谈到的，主要是在国家统一计划下，如何充分发挥企业的主 动性问题。例如，
为了实现多快好省，企业必须全面完成八项经济技术指标。但是，指标如 何 制定，如 何 管理，要不要突

出重点指标进行考核，怎样扩大企业权限 对发展生产更有利，却是值得探讨的问题。我们应该认真总结

这方面的经验，既 坚持政治挂帅，又重视按照客观经济规律办事，注意调动企业的积极性，使企业能够

甩开膀子大干，多快好省地发展生产。

前些时候，上海、北京、天津部分纺织企业就提高

企业管理水平等问题，提出了看法和意见，现 摘登 如

下：

一、八项经济技术指标考核问题

对企业经营好坏进行考核是完全必要的，但怎样考

核，才能全面反映多快好省的经济效果，很值得研究。
目前的情况是八项指标一律要求，项项都要拔尖。这不

能真实反映企业的经济效果，也不利于企业集中主要精

力抓质量和发展花色品种。上海第七印绸厂尽管产量、

劳动生产率等指标低于行业先进水平，但花色品种多，

创汇率高，一九七七年平均每个职工创汇近二万美元。
上海第五棉纺厂的32支精梳纱深受针织厂欢迎，为了使

汗衫的实物质量更上一层楼，用户厂要求进一步提高棉

纱的光洁度和拈度，但由于增加拈度要影响单产、用电

等指标；提高光洁度会增加落棉，影响用棉量，因此迟

迟落实不了。有时，甚至八项指标不衔接，互相矛盾。
北京清河毛纺厂一九七八年按下达的产量指标 和劳动

生产率计算总产值，后者比前者要多二百万元。
大家认为，对企业的考核，要 “少而 精”，不 要

“多而全”。北京清河毛纺织厂意见，只要把上缴利润

和留给企业的基金合理挂勾，同时，对产品实行优质优

价的政策，就会促使企业根据市场情况，努力提高 质

量，增加花色品种，增产节约，多快好省地发展生产。因

此，建议只考核产量和利润两个指标。上海部分纺织厂

认为，要在政治挂帅的前提下，发挥经济手段的作用。
对工厂只考核质量、品种和利润指标，抓住利润指标，

就能把产量、劳动生产率、消耗、成本等各项指标带上

来。同时，要建立经济合同制，把企业之间、工商业之

间的关系用经济合同固定下来。不能按合同交货的要

负经济责任，更好地把工厂的各项工作同利润 联系起

来，至于对生产出口产品的专厂，只考核出口合同履约

率、拨交量、交货期和创汇率四个指标。

二、关于“总产值”指标问题

《工业三十条》规定，产值只作为上级机关的计

算指标，不能用来考核企业。但上面要求企业每年要有

较高的增长速度，而增长速度实际上又是看总产值增长

的百分比；同时，总产值和劳动生产率、利润、流动资

金等指标有密切关系，因此，总产值指标实际上成了凌

驾于八项指标之上的一个总指标。这样容易 促 使企业

不是按市场需要，而是按产值大小来决定生 产什么产

品。北京清河毛纺织厂一九七七年年初确定的总产值

比上年增长百分之二至三，年中又要求提高到百 分 之

六。由于纯毛产品产值高，就尽量多安排生产，造成市

场积压；明知化纤纺织品价格便宜，群众喜欢，因为产

值小，反而限制生产。最近，又要求一九七九年有较高

的增长速度。工厂反映，清河是一九〇九年建厂的老企

业，设备陈旧，更新改造资金给得又少，要求产值年年

长一大块，给厂里压力很大。
三、关于扩大企业权限问题

《工业三十条》规定，挖潜、革新、改造是加快工

业发展的重要途径。许多企业的经验也说 明，老厂改

造、挖潜，上马容易、投资省、见效快。上海第四漂染

厂中长纤维生产线，一九七四年至一九七八年投资八百

二十四万元，利润共六千多万元；红光内衣染织厂新增

涤棉生产线，投资不到三百万元，但一年的利润、税金

等收入一千万元，四个月就可收回投资。但由于企业折

旧基金是按固定资产百分之三多一点提成，绝大部分又

要上缴；申请其他资金手续又繁琐，因此，老厂改造困

难多、步子慢。上海第二毛纺织厂只要投资一百一十九

万元，每年就可增产精纺呢绒六十万米，可增税利三百

六十万元，假如一半出口，可换汇九十万美元。象这样

一个项目，申请外贸贷款，经过十几道手续，最后由于

商业部门不肯盖章，拖了一年多还未解决。大家说：“规

划规划，要有钱花，两手空空，全是废话！”天津第三
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这伙害人虫，横行霸道，破坏生产，破坏

社会主义积累的罪恶目的，不但要搞光社会主

义家底，搞垮社会主义经济基础，搞乱无产阶

级天下，而且妄图借此诬陷和打倒一大批革命

领导干部，篡夺党和国家的最高领导权，颠覆

无产阶级专政，复辟资本主义。“四人帮”干

尽坏事，恶贯满盈，终于落得个可耻下场。
打倒“四人帮”，生产力大解放。在英明

领袖华主席为首的党中央领导下，在党的十一

大路线和五届人大提出的新时期总任务的指引

下，揭批“四人帮”的斗争不断深入，学大庆、

学大寨的群众运动蓬勃发展，企业和社队的整

顿收到比较显著的成效，工农业生产节 节 上

升，市场供应逐步好转，很多企业盈利增加，
亏损减少，有些企业已转亏为盈，各行各业都

开始出现了一个新的面貌，国民经济发展到一

个新的水平。但是，“四人帮”阴谋篡党夺权

破坏社会主义经济所散布的大量流毒还远远没

有肃清；为社会主义创造盈 利光荣、亏 损 可

耻，至今仍有一些同志不敢理直气壮地讲；有

些企业管理不善，产品质量差、消耗高、品种

规格不对路、劳动生产率低、流动资 金占用

多、资金利润率小、亏损面大的情况还没有根

本改变。所以，必须继续推动那些主管企业生

产的领导同志敢于 挺起 腰 杆，抓生产，抓扭

亏，抓盈利，抓积累并且一抓到底，抓出成果

来。所有企业都要为实 现高 产、优质、低消

耗、多盈利而努力奋斗，为加快社会主义四个

现代化的步伐多做贡献。没有企业的盈利，就

没有社会主义的积累，没有积累，就没有高速

度。我们千万不要忘记这个真理。

〔问〕：国家集中的折旧基金，拨给企业作为更新改

造资金.在财政上作为“挖潜改造资金支出”，在企业

和主管部门帐上应如何处理？

〔答〕：国家集中的折旧基金，由有关部门 统一安

排，通过建设银行拨给企业作为更新改造资金时，应由

企业的生产财务部门进行帐务处理。企业在收到建设银

行限额拨款的通知时，增（借）记“专用基金存款——

建设银行限额拨款户”科 目；增（贷）记“专 用 基 金

——更新改造资金”科目。在“专用基 金 表”上作为

“更新改造资金”的“预算拨入数”反映。按照规定，
建设银行拨款限额的年终结余可以结转下年继续使用，

因此在年报上，限额结余包括在“专用基金存款”项目

内反映。工程项目完成或中途撤销，建设银行将限额结

余注销时，企业作为冲减“更新改造资金”的 “预算拨

入数”处理。
〔问〕：财政部拨给中央主管部门，再由中央主管部

门拨给地方企业使用的更新改造资金，在会计上 应如

何处理？

〔答〕：财政部根据核定的更新改造资金用款计划，
拨款给中央主管部门，再由中央主管部门拨给地方企业

使用，地方企业作为“更新改造资金”的 “其他 拨入

数”处理。地方企业对此项拨款的支用情况，应于年度

决算和工程项目最后完成时，专案报告拨款的中央主管

部门。中央主管部门对于这种拨款作为“更新改 造资

金”的 “预算拨入数”和“其他减少数”处理，并应根

据地方企业的报告，在年度决算的文字说明中，对这些

拨款的使用情况作必要的说明。  （贾明）

棉纺织厂和北京清河毛纺织厂提取的折旧基金大 部 分

要上缴，留给厂的为数很少，连一个一般的技术改造项

目，也不够用。

技术改造的材料、设备也严重不足。天津第三棉纺

织厂为了降低断头，准备把细纱机马达全部改为变速马

达，但天津不生产，自己改造又没有备台，只得坏一台

改造一台，一年多时间才改了十一台。工人说，照这样

速度，要到公元二千年才能改完。

大家认为，为了促进老厂改造、挖潜，企业折旧基

金提取比例应当提高到百分之五左右，老厂要全部留给

工厂使用。同时，对全面完成计划的企业，应从利润中

提取一定比例的基金，超计划部分要提得更多一些，供

技术改造之用。革新、改造所需的材料、设备，要有固

定的渠道。
四、要尽快解决职工宿舍紧张问题

普遍反映，职工住房紧张，不少工人一家五、六口

人挤一间房，特别三班倒的工人，不但本人休息不好，

而且影响子女学习。天津棉纺三厂扩房的条件是六口人

住十点五平方米以下，职工住房长期解决不了。而这个

厂近几年每年上缴的税利平均每个职工贡献四千元。只

要每年从税利中提取百分之一用于建职工宿舍，完全能

够解决宿舍紧张的问题。

（摘自1978年第48期“纺织工业”简报）
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